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Учитывая важность и значимость 
поднятых в Указе системных задач, 
стоящих перед органами управления 
и хокимиятами республики, глав-
ный редактор газет «Янги Ўзбеки-
стон» и «Правда Востока» встретился 
с Управляющим аппаратом Кабинета 
Министров Абдукадыровым Р.В.

– Скажите, пожалуйста, каковы 
главные мотивы и причины 
принятия этого Указа? Разве 
эти вопросы не были предметом 
особого внимания ранее принятых 
актов законодательства? 

– Для ответа на этот вопрос пред-
лагаю обратиться к истории. Первое – 
12 января 1999 года принято поста-
новление Кабинета Минис тров 
№ 12 «О мерах по укреплению испол-
нительской дисцип лины». Прошед-
шие годы твердо подтвердили целе-
сообразность принятия этого акта, 
а практика работы органов управления 
и достигнутые результаты – эффектив-
ность реализуемых механизмов, форм 
и методов укрепления исполнительской 
дисциплины. 
Второе – начатые в 2016 году в стране 

коренные преобразования по разви-
тию нового современного Узбекистана 
выдвинули на повестку дня, и это 
следует особо подчеркнуть, вопросы
повышения персональной ответ-
ственности руководителей Кабинета 
Минис тров и его комплексов, орга-
нов государственного и хозяйствен-
ного правления, а также хокими-
ятов всех уровней за эффективное 
и результативное исполнение актов 
и поручений Президента Республики 
Узбекистан и дальнейшее укрепле-
ние исполнительской дисциплины. 
В январе 2017 года на заседании 

Правительства, посвященном ито-
гам социально-экономического раз-
вития республики в 2016 году, дана 
принципиальная и жесткая оценка 
каждому руководителю комплекса 
Кабинета Министров, большинству 
членов Правительства и хокимов 
регио нов. Было особо подчеркнуто, 
что в основе серьезных недостатков 

и просчетов находится отсутствие 
личной дисциплины, ответственности 
и инициативности. Затем главой госу-
дарства 11 апреля 2017 года было 
принято специальное постановление 
№ ПП-2881. С принципиально новыми 
подходами этого важнейшего доку-
мента на отдельном совещании были 
ознакомлены все руководители и члены 
Правительства, органов государствен-
ного и хозяйственного управления, 
хокимы регионов республики.
Прошедшие пять лет убедительно 

подтвердили целесообразность и необ-
ходимость мер, принятых по инициа-
тиве Президента страны. Проделанная 
за 2016-2021 годы работа по внедре-
нию в практику современных мето-
дов управления, совершенствованию 
форм контроля и проверки испол-
нения, усилению требовательности, 
а также принятые строгие меры 
по повышению персональной ответ-
ственности руководителей стали 
гарантией реализации многогран-
ных задач государственного строи-
тельства, обеспечения углубления 
экономических и социальных 
реформ, стабильного и ускоренного 
развития республики в сегодняшних 
непростых условиях.
Третье – жизнь не стоит на месте, 

а выдвигает новые требования. 18 января 
этого года на расширенном селектор-
ном совещании руководитель страны 
во главу угла коренных преобразова-
ний на современном этапе развития 
Узбекистана вновь четко и ясно опре-
делил комплекс задач по эффектив-
ной организации исполнения актов 
законодательства.
Закономерно спросить: чем вызвана 

такая постановка вопроса? Обратимся 
к отдельным основным и ключевым 
направлениям Госпрограммы «Год под-
держки молодежи и укрепления здо-
ровья населения». В числе приоритетов 
в программе определены: обеспечение 
макроэкономической стабильности, про-
должение активной инвестиционной 
политики, развитие экспортного потен-
циала, трансформация государственных 
компаний, формирование свободной 

конкурентной среды на товарных 
и финансовых рынках, дальнейшее комп-
лексное развитие территорий, особенно 
33 отстающих в экономическом и соци-
альном развитии районов, развитие про-
мышленного потенциала в 84 городах 
и районах, создание технопарков, кластеров 
и логистических центров, отмена целого 
ряда лицензий и разрешительных доку-
ментов для успешного ведения бизнеса. 
Наряду с этим, в соответствии с про-

веденными в конце прошлого и начале 
этого года встречами предстоит обеспе-
чить активизацию и наполнение новым 
содержанием реализацию комплекса 
мер по работе с различными категори-
ями молодежи, в сферах образования 
и науки, здравоохранения и культуры, 
а также в духовно-просветительской 
сфере. И самое главное – необходимо 
обеспечить дальнейшее повышение 
уровня и качества социальной защиты 
всех категорий населения республики.
Все это, безусловно, потребует 

не только принятия целого пакета 
актов законодательства, но и более 
совершенного уровня организации 
их эффективного исполнения, дости-
жения в полном объеме поставлен-
ных задач и целевых параметров.

Основные направления 
реализации 

требований Указа 
– На какие принципиальные 
вопросы укрепления 
исполнительской дисциплины 
необходимо особо обратить 
внимание для достижения 
целей, определенных 
в Указе Президента страны?

– Вы корректно и четко поставили 
этот важнейший вопрос. К сожалению, 
у многих руководителей и специа-
листов органов управления бытует 
ошибочное мнение, что исполнитель-
ская дисциплина – это только свое-
временное, то есть к установленному 
сроку выполнение поручения, опре-
деленного в законодательном акте.

(Окончание на 3-й стр.)

ПЕРСОНАЛЬНАЯ ОТВЕТСТВЕННОСТЬ, 
ТВЕРДАЯ ДИСЦИПЛИНА И ИНИЦИАТИВНОСТЬ – 

ФУНДАМЕНТ ЭФФЕКТИВНОЙ РАБОТЫ
10 февраля этого года Президентом Республики Узбекистан Ш.М. Мирзиёевым 

подписан Указ «О дополнительных мерах по усилению персональной ответственности 
руководителей органов государственного управления и органов исполнительной власти 

на местах за эффективную организацию исполнения актов законодательства».
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Один из первых музеев памяти жертв 
репрессий был создан в структуре Анди-
жанского государственного универси-
тета имени Захириддина Мухаммада 
Бабура. 
Под него выделено место в новом 

учебном корпусе вуза. В выставочных 
залах произведен капитальный ремонт. 
Для экспонатов и наглядных пособий 
установлена современная мебель. Среди 
технического оборудования – инфор-
мационный киоск, видеопроектор, при-
боры, стабилизирующие микрокли-
мат зала экспозиций. В соответствии с 
содержанием улучшено материально- 
техническое состояние музея. Благодаря 

спонсорству международного благотво-
рительного фонда научно-практической 
экспедиции «Мерос» («Наследие») под 
руководством профессора Рустамбека 
Шамсутдинова приобретены ценные 
материалы по истории нашей страны 
и народа, найденные в государствен-
ных архивах Узбекистана, а также 
в ходе научных экспедиций в Азербайд-
жан, Российскую Федерацию, Украину 
и другие зарубежные страны. Это, 
в частности, исторические документы 
и материалы кинохроники о Первом 
съезде народов Востока в Баку в сентябре 
1920 года, организованном большеви-
ками и Коминтерном.

Музей состоит из 8 разделов: 
1. «История освободительной борьбы 

в Андижане против нашествия царской 
России и колониального режима (60-е 
годы XIX века – 1917 год)». 

2. «Нацио нально-освободительное 
движение андижанцев против царизма». 

3. «Советская власть, насильствен-
ным путем установленная в Андижане, 
и борьба местных национальных сил 
против колониальной политики Совет-
ской власти (1917-1936 годы)».

4. «Коллективизация, раскулачива-
ние, ссылки и их трагические послед-
ствия в Андижане (1929-1955 годы)».

5. «Большой террор» и его тра-
гические последствия в Андижане 
(1937-1938 годы)».

6. «Состав и количество репресси-
рованных Андижана в 1937-1938 годах, 
репрессированные андижанцы и их 
трагедия в лагерях ГУЛАГа». 

7. «Хлопковое дело» и его послед-
ствия в Андижанской области». 

8. «Обретение Узбекистаном госу-
дарственной независимости и ее 
историческое значение. Социально- 
экономическое, культурное, просве-
тительское развитие, великие сози-
дательные достижения Андижанской 
области».

(Окончание на 4-й стр.)
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ПРИМЕР ВЫСОКОГО 
УВАЖЕНИЯ ПАМЯТИ ПРЕДКОВ
В Ташкенте в 2001 году был образован Государственный 
музей Памяти жертв репрессий. 
В 2017-м глава государства в ходе посещения уникального 
исторического объекта отметил необходимость создания 
его филиалов в каждом областном центре или при вузах. 
Предложения и комментарии Президента были приняты 
во внимание и заложены в основу постановления Кабинета 
Министров «О мерах по созданию Государственного музея 
Памяти жертв репрессий при Кабинете Министров Республики 
Узбекистан и музеев Памяти жертв репрессий в структуре высших 
образовательных учреждений в регионах» от 22 ноября 2017 года.

В области здравоохранения мас-
штаб задействования цифровых тех-
нологий становится все более широ-
ким. За период пандемии мы сумели 
переосмыслить важность и целесо-
образность внедрения современных 
решений в сферу. 28 апреля прошлого 
года было принято постановление 
Президента «О мерах по широкому 

внедрению цифровой экономики 
и электронного правительства», став-
шее основополагающим нормативно- 
правовым актом, где определены меры 
по дальнейшей цифровизации страны 
на ближайшие годы. В соответствии 
с документом в 2020-2022 годах наме-
чено осуществить 12 проектов в сфере 
здравоохранения. 

Подробнее  о  ходе  реформ 
в этом направлении рассказал замес-
титель министра здравоохранения 
Р е с п у б л и к и  У з б е к и с т а н 
Абдулла Азизов:

- С нашей 
стороны наме-
чено разрабо-
тать множество 
разных инфор-
м а ц и о н н ы х 
систем для 
сферы здраво-
охранения. Это 
позволит суще-
ственным обра-
зом ускорить 
процесс перехода отрасли на «цифру». 
Данный процесс нелегкий и весьма 
затратный. Тем не менее это требова-
ние времени, и оставаться в стороне 
от таких решений просто недопустимо. 

(Окончание на 2-й стр.)

ЦИФРОВИЗАЦИЯ В ЗДРАВООХРАНЕНИИ:
ПРОЗРАЧНО, КАЧЕСТВЕННО, НАДЕЖНО

Процесс цифровизации, начавшийся в стране с принятием Стратегии 
действий по пяти приоритетным направлениям развития Республики 
Узбекистан в 2017-2021 годах, особенно ускорился за последние 
два года. Минувший 2020-й прошел под эгидой комплексного 
развития цифровой экономики. Передовые решения и технологии 
активно внедряются во все сферы, включая социальный сектор. 
Мы видим, насколько сильно меняется наша жизнь. И без полного 
задействования ИКТ представить комфортное существование 
уже почти невозможно. Исходя из этого в Узбекистане принята 
Стратегия «Цифровой Узбекистан-2030». В рамках воплощения 
этой масштабной инициативы коренным образом будут изменены 
подходы к совершенствованию сферы здравоохранения 
республики. Уже сейчас можем наблюдать за ходом изменений 
и активным внедрением инновационных решений.

Президент Республики Узбекистан 
Шавкат Мирзиёев 2 марта принял 
своего советника по вопросам 
экономического развития, 
эффективного управления 

и международного сотрудничества 
Суму Чакрабарти.

На встрече были рассмотрены предложе-
ния и рекомендации советника Чакрабарти 
по подготовке стратегии экономических 
реформ в Узбекистане на долгосрочную 
перспективу, совершенствованию системы 
государственного управления, расшире-
нию взаимовыгодных отношений нашей 
страны с зарубежными партнерами.
Глава нашего государства отметил 

необходимость продолжения тщатель-
ной совместной подготовки и после-
дующей практической реализации 
«дорожной карты» и других важных кон-
цептуальных документов по приоритетным 
направлениям.
Особое внимание было уделено вопро-

сам дальнейшего улучшения инвестици-
онного климата и деловой среды, транс-
формации предприятий с государственной 
долей, подготовки высококвалифициро-
ванных кадров.
Напомним, что до назначения совет-

ником Президента Узбекистана Сума 
Чакрабарти восемь лет занимал пост прези-
дента Европейского банка реконструкции 
и развития.
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ОБСУЖДЕНЫ 

ВОПРОСЫ 

ДОЛГОСРОЧНОЙ 

СТРАТЕГИИ 

ЭКОНОМИЧЕСКИХ 

РЕФОРМ
В республике осуществляются системные меры 

по развитию и модернизации электротехнической 
промышленности, созданию мощностей по про-
изводству новых видов современной электротех-
нической и электробытовой продукции, повыше-
нию инвестиционного и экспортного потенциала 
отрасли, а также всесторонней поддержке отече-
ственных производителей.
В целях дальнейшего ускорения работы 

в данном направлении, повышения конкуренто-
способности отечественной электротехнической 
и элект робытовой продукции, освоения новых 
рынков сбыта продукции, развития научно-тех-
нологического, производственного и экспортного 
потенциала предприятий отрасли:

1. Определить следующие основные целевые 
показатели эффективности электротехнической 
отрасли на 2021–2022 годы:
доведение объема глубокой переработки мед-

ного сырья в 2021 году до 55 тысяч тонн, в 2022 
году – до 70 тысяч тонн;
увеличение объема производства продукции 

в 2021 году до 15 триллионов сумов, в 2022 году – 
до 19 триллионов сумов;
обеспечение объема экспорта продукции 

в 2021 году в размере 450 миллионов долларов 
США, в 2022 году – 600 миллионов долларов 
США;
доведение количества рабочих мест в отрасли 

в 2021 году до 27 тысяч, в 2022 году – до 34 тысяч.
Рабочей группе по содействию развитию электро-

технической промышленности (Султанов Д.Ш.) 
принять адресные меры по обеспечению 
выполнения основных целевых показателей, 

определенных в настоящем пункте, и их увеличе-
нию не менее чем на 30 процентов в 2023 году.

2. Утвердить Программу создания новых 
производственных мощностей и диверсифика-
ции производства в электротехнической про-
мышленности в 2021–2022 годах согласно при-
ложениям №№ 1, 1а и 1б.
Предоставить Правительственной комиссии 

по вопросам развития экспорта и инвестиций 
(Умурзаков С.У.) право вносить при необходимо-
сти изменения и дополнения в программу, пре-
дусмотренную настоящим пунктом.

3. Установить начиная с 1 марта 2021 года поря-
док компенсации Государственным фондом 
поддержки предпринимательской деятельно-
сти сроком до трех лет части процентной ставки, 
превышающей основную ставку Центрального 
банка, но не более 5 процентных пунктов в части 
до 20 миллиардов сумов кредитов, выдавае-
мых предприятиям электротехнической отрасли 
в национальной валюте на реализацию инвести-
ционных проектов по производству электротех-
нической и электробытовой продукции, а также 
пополнение оборотных средств, с процентной 
ставкой, не превышающей 1,5-кратного размера 
основной ставки Центрального банка.

4. Внедрить следующие меры поддержки пред-
приятий электротехнической отрасли Агент-
ством продвижения экспорта:
предоставление до 1 января 2024 года субси-

дий на покрытие 50 процентов расходов на транс-
портировку автомобильным, железнодорож-
ным и воздушным транспортом при экспорте 
электротехнической и электробытовой продукции 

во все страны, в том числе в сопредельные 
государства, но не более 15 процентов от стои-
мости экспорта продукции (без транспортных рас-
ходов) автомобильным транспортом, 20 процен-
тов – железнодорожным транспортом;
предоставление поручительств в качестве 

залогового обеспечения при получении гаран-
тий отечественных коммерческих банков по 
осуществлению (возвращению) авансовых плате-
жей, выполнению условий договоров в иностран-
ной валюте и обеспечению гарантийных сроков по 
поставленным товарам (работам, услугам) в рам-
ках конкурсов (тендеров), независимо от источ-
ников финансирования, в размере до 50 процен-
тов от суммы гарантии, но не превышающем 
3 миллионов долларов США.
Правительственной комиссии по вопросам раз-

вития экспорта и инвестиций (Умурзаков С.У.) 
в месячный срок утвердить порядок осуществле-
ния мер поддержки, предусмотренных настоящим 
пунктом.

5. Предоставить на период с 1 апреля 2021 года 
до 1 января 2024 года налоговые льготы в виде 
снижения ставок налога на прибыль и налога 
на имущество на 50 процентов предприятиям 
электро технической отрасли, размер поступлений 
от реализации электротехнической продукции 
которых по итогам отчетного периода составляет 
не менее 80 процентов от общих поступлений.
Установить, что средства, высвобождаемые 

в связи с предоставлением налоговых льгот, пред-
усмотренных настоящим пунктом:
не распределяются предприятиями в виде 

дивидендов;

направляются на создание новых производ-
ственных мощностей и модернизацию имею-
щихся мощностей.

6. Принять предложения Министерства экономи-
ческого развития и сокращения бедности, Минис-
терства финансов и Ассоциации «Узэлтехсаноат»:
об определении стартовой цены на медь 

катодную, производимую АО «Алмалыкский 
ГМК», при ее выставлении на биржевые торги 
со скидкой с 1 апреля 2021 года в размере 
8 процентов, в 2022 году – 6 процентов 
и в 2023 году – 4 процента от цены, установлен-
ной Лондонской биржей металлов, без включе-
ния налога на добавленную стоимость, с 1 января 
2024 года – на уровне цены, установленной Лондон-
ской биржей металлов (цены реализации на экспорт);
о внедрении начиная с 1 апреля 2021 года 

порядка осуществления предприятиями отрасли, 
внедрившими высокотехнологичный производ-
ственный процесс, при закупке медного сырья 
через биржевые торги 25 процентов платежа 
в виде аванса и оставшихся 75 процентов – еже-
месячно в равных долях в течение 90 рабочих 
дней после получения медного сырья.
Министерству экономического развития 

и сокращения бедности (Абдиназаров Б.К.) 
совместно с Ассоциацией «Узэлтехсаноат» 
(Юнусов М.М.) в двухнедельный срок утвер-
дить и внести в АО «Узбекская республиканская 
товарно-сырьевая биржа» перечень предприя-
тий отрасли, внедривших высокотехнологичный 
производственный процесс, и обновлять данный 
перечень при необходимости.

(Окончание на 2-й стр.)

Постановление
Президента Республики Узбекистан

О ДОПОЛНИТЕЛЬНЫХ МЕРАХ ПО ДАЛЬНЕЙШЕМУ РАЗВИТИЮ 
ЭЛЕКТРОТЕХНИЧЕСКОЙ ПРОМЫШЛЕННОСТИ И ПОВЫШЕНИЮ 
КОНКУРЕНТОСПОСОБНОСТИ ОТЕЧЕСТВЕННОЙ ПРОДУКЦИИ

Согласно Обзору тенденций развития экономики 
Республики Узбекистан за 2020 год и прогнозам 

на 2021 год, опубликованным Министерством 

экономического развития и сокращения бедности, 
по итогам 2020 года доходы консолидированного 
Госбюджета Узбекистана составили 161,7 трлн 

сумов, расходы – 187,4 трлн. Доходы и расходы 

Государственного бюджета и целевых фондов – 

156 трлн и 169,1 трлн сумов соответственно.
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Постановление
Президента Республики Узбекистан

О ДОПОЛНИТЕЛЬНЫХ МЕРАХ ПО ДАЛЬНЕЙШЕМУ РАЗВИТИЮ 
ЭЛЕКТРОТЕХНИЧЕСКОЙ ПРОМЫШЛЕННОСТИ И ПОВЫШЕНИЮ 
КОНКУРЕНТОСПОСОБНОСТИ ОТЕЧЕСТВЕННОЙ ПРОДУКЦИИ
(Окончание.

Начало на 1-й стр.)

7. Установить порядок, в соответствии 
с которым: 
меры поддержки, предусмотренные в пунктах 

3 и 4 настоящего постановления, не распростра-
няются на производство и экспорт меди катод-
ной и медной катанки;
на основе гарантии Ассоциации «Узэлтех-

саноат» предприятиям, внедрившим высокотех-
нологичный производственный процесс, сумма 
отрицательной разницы по налогу на добавленную 
стоимость, образовавшейся в результате примене-
ния нулевой налоговой ставки при экспорте това-
ров, возмещается в течение трех дней. При этом 
камеральная налоговая проверка после возмещения 
суммы налога производится в общем порядке;
Агентством продвижения экспорта коммер-

ческим банкам предоставляются беспроцент-
ные финансовые ресурсы для финансирования 
револьверных кредитов на пополнение оборот-
ных средств экспортеров – предприятий элек-
тротехнической промышленности при экспорте 
ими товаров с условием отсрочки платежей. При 
этом кредиты за счет данных ресурсов выделя-
ются по ставке 2 процента годовых (маржа банка) 
на срок отсрочки платежей и в размере стоимо-
сти экспортируемой продукции в эквиваленте не 
более 3 миллионов долларов США.

8. Министерству инвестиций и внешней тор-
говли (Воитов А.Б.) совместно с Агентством 
«Узстандарт» (Саттаров Д.Н.) и Ассоциацией 
«Узэлтехсаноат» (Юнусов М.М.):
до 1 октября 2021 года завершить работу по 

созданию современной испытательной лабо-
ратории и центра сертификации по оценке 
соответствия электротехнической и электро-

бытовой продукции техническим регламентам 
и международным требованиям (показателям 
безопасности и энергоэффективности);
до 1 марта 2022 года принять меры по про-

ведению международной аккредитации испы-
тательной лаборатории с учетом развития ее 
деятельности на основе международных норм 
и повышения экспортного потенциала отрасли.
Ассоциации «Узэлтехсаноат» (Юнусов М.М.) 

совместно с Министерством экономического раз-
вития и сокращения бедности (Абдиназаров Б.К.), 
Агентством «Узстандарт» (Саттаров Д.Н.) 
в трехмесячный срок организовать формирова-
ние перечня необходимого оборудования для 
испытательной лаборатории, разработку пред-
проектной документации по их закупке и про-
ведение ее экспертизы в установленном порядке.
Кабинету Министров (Кучкаров Д.А., Умур-

заков С.У.) совместно с Ассоциацией «Узэлтех-
саноат» (Юнусов М.М.) обеспечить выделение 
Агентству «Узстандарт» из резервного фонда 
Кабинета Министров необходимых средств 
(до 35 миллиардов сумов) для создания испы-
тательной лаборатории, ее размещение в здании 
Ассоциации «Узэлтехсаноат» и предоставле-
ние Ассоциации «Узэлтехсаноат» оборудования 
испытательной лаборатории на праве оператив-
ного управления.

9. Определить дополнительными направле-
ниями, финансируемыми за счет средств Фонда 
развития электротехнической промышленности:
покрытие расходов предприятий отрасли – 

экспортеров медной продукции с высокой 
добавленной стоимостью, связанных с про-
изводством продукции и ее реализацией на 
внешних рынках, в размере до 6 процентов от 
экспортной стоимости в зависимости от видов 
продукции;

создание в регионах индустриальных тех-
нопарков, специализирующихся на элек-
тротехнической промышленности, в целях 
привлечения потенциальных инвесторов для реали-
зации инвестиционных проектов по производству 
элект ротехнической и электробытовой продукции;
покрытие до 50 процентов расходов предпри-

ятий отрасли, связанных с проведением марке-
тинговых исследований по повышению привле-
кательности собственной продукции на внешних 
рынках, разработкой предпроектной докумен-
тации (бизнес-планов, технико-экономиче-
ских обоснований и других) отраслевых проек-
тов, а также подключением к международным 
базам данных (информационным ресурсам)
для изучения мирового рынка и проведения мар-
кетинговых анализов;
частичное или полное финансирование рас-

ходов, связанных с привлечением зарубежных 
специалистов и экспертов в исполнительный 
аппарат Ассоциации «Узэлтехсаноат».
Министерству финансов (Ишметов Т.А.) 

обеспечить выделение в Фонд развития элек-
тротехнической промышленности средств в 
размере 75 миллиардов сумов в равных долях 
в первом, втором и третьем кварталах 2021 года 
за счет дополнительных источников республикан-
ского бюджета и в последующие годы предусмот-
реть в параметрах бюджета средства на эти цели.

10. Одобрить предложение Ассоциации 
«Узэлтехсаноат», Министерства инвестиций 
и внешней торговли, Министерства экономиче-
ского развития и сокращения бедности об орга-
низации начиная с марта 2022 года ежегодной 
Международной торговой выставки электро-
техники и электроники («Uzbek International 
Electrotechnics & Electronics Fair») с при-
влечением представителей отечественных 

и зарубежных предприятий, потенциальных 
инвесторов, экспертов и других причастных 
к отрасли специалистов.
Ассоциации «Узэлтехсаноат» (Юнусов М.М.), 

Министерству инвестиций и внешней торговли 
(Воитов А.Б.) в месячный срок разработать 
программу мер по подготовке и проведению 
на высоком уровне международной торговой 
выставки электротехники и электроники и начать 
ее реализацию.

11. Министерству инвестиций и внешней 
торговли (Вафаев Ш.А.) до 1 декабря 2021 года 
принять меры по привлечению средств меж-
дународных финансовых институтов и зару-
бежных правительственных финансовых 
организаций для развития электротехнической 
промышленности и реализации инвестиционных 
проектов в отрасли.

12. Министерству финансов (Ишметов Т.А.) 
совместно с заинтересованными министерствами 
и ведомствами в двухмесячный срок внести в 
Кабинет Министров:
предложения по внедрению системы «нацио-

нальный контент», предусматривающей при-
обретение отечественной продукции при про-
ведении конкурсов (тендеров) по проектам, 
реализуемым за счет средств международных 
финансовых институтов и зарубежных прави-
тельственных финансовых организаций, а также 
на условиях государственно-частного партнер-
ства в рамках государственных программ;
проект закона, предусматривающий порядок 

вычета расходов на научные исследования и 
опытно-конструкторские разработки из налого-
облагаемой базы по налогу на прибыль с приме-
нением двойного коэффициента.

13. Министерству экономического развития 
и сокращения бедности (Абдиназаров Б.К.), 

Ассоциации «Узэлтехсаноат» (Юнусов М.М.) 
внести в Кабинет Министров предложения:
совместно с хокимиятами Самаркандской, 

Ташкентской и Ферганской областей в трехме-
сячный срок – о создании в данных регионах 
индустриальных технопарков, специализи-
рующихся на электротехнической промыш-
ленности; 
совместно с заинтересованными министер-

ствами и ведомствами в двухмесячный срок – 
об изменениях и дополнениях в законодатель-
ство, вытекающих из настоящего постановления. 

14. Внести дополнения и изменения в неко-
торые постановления Президента Республики 
Узбекистан согласно приложению № 2.

15. Признать с 1 апреля 2021 года утратившими 
силу некоторые постановления Президента Респуб-
лики Узбекистан согласно приложению № 3.

16. Возложить на заместителей Премьер- 
министра Кучкарова Д.А. и Умурзакова С.У. персо-
нальную ответственность за организацию эффек-
тивного исполнения настоящего постановления.
Ежеквартальное обсуждение хода исполне-

ния настоящего постановления, а также осущест-
вление координации и контроля за деятельно-
стью ведомств, ответственных за его исполнение, 
возложить на Премьер-министра Республики 
Узбекистан Арипова А.Н. и руководителя Адми-
нистрации Президента Республики Узбекистан 
Низомиддинова З.Ш.
Представлять  Президенту  Республики 

Узбекистан информацию о результативности осу-
ществляемых мер по итогам каждого квартала.
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ЦИФРОВИЗАЦИЯ В ЗДРАВООХРАНЕНИИ:
ПРОЗРАЧНО, КАЧЕСТВЕННО, НАДЕЖНО

(Окончание.
Начало на 1–й стр.)

В развитых странах медучреждения обслужи-
ваются такими информационными системами. 
В Узбекистане будет внедрена Единая электрон-
ная платформа, в которой будут храниться все 
необходимые данные, что создаст определен-
ные удобства как для медиков, так и пациентов. 
Только представьте, абсолютно вся информация 
касательно вашего здоровья будет собрана в еди-
ном месте. К тому же это существенно повлияет 
на совершенствование механизма мониторинга 
эффективности работы сферы, повысит уровень 
медицинской грамотности населения. 
Единая электронная платформа в здравоохра-

нении строится таким образом, что в ней будет 
храниться вся ваша история болезни: какие ана-
лизы сдавали, какие прививки получали, что 
вам назначал доктор, и так далее. Этой системой 
смогут распоряжаться как государственные, так 
и частные медучреждения республики. 

– Расскажите об опыте зарубежных 
стран в создании подобных электронных 
платформ для здравоохранения.

– Подобные системы практикуются не во всех 
странах. Даже в самых развитых государствах 
окончательно еще не перешли на такой механизм. 
Так, Южной Корее, одной из самых передовых 
в области цифровизации стран мира, до сих 
пор не удается внедрить единую платформу, 
поскольку все медучреждения обзавелись соб-
ственными информационными системами. Это и 
создает трудности для подключения их к единой 
платформе. 
Из-за расхождений в стандартах, которые созда-

вались разными разработчиками, теперь все нужно 
начинать с нуля. А это огромные вложения. Чтобы 
мы не оказались в подобной ситуации, изначально 
стараемся создавать одинаковые для всех систем 
стандарты и классификаторы. Это позволит облег-
чить процесс работы единой платформы. 

– Как будет разрабатываться и внед-
ряться единый комплекс информацион-
ных систем в Узбекистане?

– В феврале этого года Президент подписал 
постановление «О мерах по эффективной органи-
зации цифровизации в сфере здравоохранения», 
согласно которому предусмотрено создание при 
учредительстве Министерства здравоохране-
ния общества с ограниченной ответственностью 
«IT-Med» на базе государственного унитарного 
предприятия «Центр развития информационно- 
коммуникационных технологий». 
Новое учреждение станет разрабатывать 

информационные системы для больниц, поли-
клиник и прочих медучреждений. На него также 
возложены задачи по оптимизации, рационали-
зации, стандартизации и автоматизации процес-
сов в системе здравоохранения и организациях, 
разработке технико-экономических параметров, 
концепций, внедрению политики и стандартов 
информационных технологий и коммуникаций 
в сфере медицины и фармацевтики, внедрению 
и сопровождению единого комплекса информаци-
онных систем «Электронное здравоохранение», 
а также обеспечению их интеграции с информа-
ционными системами других государственных 
органов и многое другое. До старта проекта было 
множество дискуссий, обсуждений в отношении 
того, как воплотить в жизнь такую масштабную 
инициативу. Сложность представляет то, что во 
всем мире крайне мало действительно успешных 

примеров, когда платформа была удачно импле-
ментирована в сферу. 
Мы должны быть готовы в первую очередь 

к тому, что самым сложным этапом станет адап-
тация к системе, ведь переход на цифровизацию 
подразумевает не только разработку программ-
ного продукта, но и обучение специалистов по его 
использованию. 
Стоит признать, врачи не совсем готовы 

к таким преобразованиям, однако на ход реформ 
это повлиять не должно. Реалии таковы, что без 
технологий сегодня не работает ничего. Люди 
должны понять и принять изменения, научиться 
использовать их ради собственного же блага. 
В Сырдарьинской области уже начата пилотная 

апробация системы. Мы сталкиваемся с множе-
ством трудностей. Смена формата дается медпер-
соналу непросто. В здравоохранении имплемен-
тация информационных систем усложняется 
наличием целого ряда сильно отличающихся друг 
от друга направлений: кардиология, хирургия, 
травматология и множество других направлений, 
каждое из которых требует отдельных решений. 
А еще есть первичное звено и скорая медицинская 
помощь. Их тоже нужно обеспечить системой. 
К этому моменту нами разработана «дорожная 

карта», будет реализовано в общей сложности более 
25 разных проектов, которые должны быть интег-
рированы. Будем оснащать все медучреждения 
компьютерной техникой. Сегодня в сфере по всей 
республике примерно 18 тысяч компьютеров. Это 
очень мало. По нашим грубым подсчетам, необхо-
димо приобрести около 80 тысяч компьютеров.
Предусмотрено создание онлайн-портала для 

пациентов. Там вы сможете увидеть всю свою 
историю, вплоть до того, к какому врачу ходили 
на прием. Для чего это делается? Мы стремимся 
искоренить бумажную волокиту. Заходя в аптеку, 
пациент будет предоставлять электронный 
рецепт. Это очень важный момент. К примеру, 
в Европе нельзя просто так купить антибиотики. 
Только получив рецепт, выданный семейным вра-
чом, можно приобрести препарат. Людей важно 
обучать таким системам, повышать уровень их 
медицинской грамотности, отношения к соб-
ственному здоровью. 
Для мониторинга создается мобильное при-

ложение, в которое будут включаться такие дан-
ные человека, как рост, вес, сердцебиение. Таким 
образом система сможет отслеживать показатели 
и давать соответствующие рекомендации по здо-
ровью. В перспективе нужно активнее внедрять 
такие технологии. Акцент сегодня делается не 
на больничные системы, как раньше, а на при-
боры, которые собирают информацию о вашем 
здоровье. 
Внедрить все это непросто. Однако у нас есть 

стратегия, которую другие страны не применяли. 
К примеру, мы продуктивно сотрудничаем с меди-
цинскими вузами. Студенты лучше понимают, 
как работают технологии, им это интересно. Так и 
наши разработки планируем внедрять на началь-
ном этапе именно в профильных вузах. Ведь, 
окончив высшее образовательное учреждение, 
практикующие врачи будут работать с системой, 
которая станет для них необходимостью. 

– Какие передовые решения задейство-
ваны в службе скорой медицинской 
помощи на данный момент?

– В службе скорой медицинской помощи мы 
реализовали пилотный проект в Ташкенте, дав-
ший хороший результат. Удалось существенно 
оптимизировать процесс. Ранее на один звонок 

тратилось примерно 20 минут, а это очень много. 
Сначала заполнялась форма, затем следовал зво-
нок диспетчеру, у которого тоже порядка пяти- 
десяти минут уходило на заполнение бумаг, затем 
определялась машина, которая поедет на вызов... 
Сегодня все работает иначе. Действует единый 

call-центр, обслуживающий все звонки. Кроме 
того, автомобили скорой уже не привязаны к 
определенной подстанции, которых в столице 11. 
Машина может относиться к одной районной под-
станции, но при необходимости ее отправляют на 
вызов в другой район города. 
Мы перешли таким образом на разумное 

использование ресурсов. Система полностью 
автоматизирована и работает не на уровне рай-
она. Врачам стало удобнее вести процесс. К тому 
же это повышает уровень ответственности всех 
задействованных в работе скорой помощи людей 
начиная от диспетчера и заканчивая водителями. 
Система видит все, определяет маршрут неот-
ложки, фиксирует каждую минуту, ушедшую на 
принятие звонка, поиск бригады и так далее. Мы 
знаем, какое порой халатное отношение допуска-
лось со стороны сотрудников службы. Теперь же 
механизм стал прозрачным. 

– Кто занимается непосредственно раз-
работкой программных продуктов для 
сферы?

– В работе IT-Med сегодня задействовано более 
50 человек. При этом мы расширяемся. Нужны 
специалисты. Для дальнейшего развития необхо-
димо собрать команду как минимум из двухсот 
работников. 
К примеру, в Дании функционирует крупное 

энергетическое предприятие, где работают в 
общей сложности шесть тысяч человек, 800 из 
них – программисты. У нас же в структуре Минз-
драва числятся примерно пятьсот тысяч сотруд-
ников, а обслуживают сферу всего несколько 
десятков специалистов в области ИТ. Здравоох-
ранение – огромнейшая сфера, которую нужно 
технически обслуживать. А если мы и дальше 
будем расширять разработки, то и потребность 
в кадрах будет стремительно расти. Думать 
об этом важно уже сейчас. 
Поэтому и решено было основать IT-Med – 

учреждение, способное взять на себя ответствен-
ность за цифровизацию отечественной медицины. 
Для нас это не просто разовый проект, а целая страте-
гия на годы вперед, от которой будет зависеть эффек-
тивность работы всей системы здравоохранения.

– С текущего года в стране начнет поэ-
тапно внедряться система обязатель-
ного медицинского страхования. Расска-

жите об этом подробнее.
– Медицинское страхование не работает без 

учета. А для этого нужны технологии. У нас есть 
система «Электронная поликлиника». Закупаем 
компьютеры, оснащаем всю инфраструктуру в 
Сырдарьинской области, где начат пилотный 
запуск. 
Что изменится с внедрением страхования? 

В первую очередь возрастет роль первичного 
звена. Люди станут обращаться к семейным вра-
чам, которые будут давать направление в стаци-
онар. В таком случае услуги будут оказываться 
бесплатно. 
Это система государственного медицинского 

страхования. Финансирование как осуществля-
лось, так и будет осуществляться. Только вот теперь 
мы получим полный контроль над первичным зве-
ном системы здравоохранения, сможем определять 
проблемы в отдельных направлениях. У граждан 

появится гарантированный пакет медуслуг. Каж-
дый будет знать, что платно, а что нет.

– Какие преобразования происходят 
в первичном звене системы здравоохра-
нения республики?

– Нам следует развивать концепцию семей-
ного врача. По стандартам, принятым во всем 
мире, 80 процентов лечения должно проходить 
именно в первичном звене. У нас же пока более 
50 процентов осуществляется в стационарах, 
а первичка остается позади. В Европе тем вре-
менем инвестиции в первичное звено состав-
ляют порядка 70 процентов, у нас – наоборот. 
Это нужно менять. За рубежом упор делается на 
правильную постановку диагноза, что сокращает 
время и расходы пациента на поход к врачам раз-
ного профиля. Однако быть семейным врачом 
– миссия весьма ответственная, и такая работа 
требует постоянного самосовершенствования. 
Тут встает вопрос о необходимости преобразова-
ний в области подготовки медиков. 

В европейских странах после обучения 
в медвузе выпускники проходят резидентуру 
в течение трех лет. За это время они успевают 
ознакомиться со всеми направлениями, то есть 
обес печивается охват разных специальностей. 
И по итогу такие врачи успешно справляются 
с постановкой диагноза. 
У нас такое пока не практикуется, мы выпу-

скаем врачей общей практики. Но развитие идет, 
и вклад со стороны государства в совершенство-
вание работы первичного звена сейчас весьма зна-
чительный. 

– Какие плоды принесет цифровизация 
сферы, насколько высока ее эффектив-
ность?

– Как я уже сказал, упор в нашей работе дела-
ется на обучение медперсонала технологиям. 
Цифровизация полезна тем, что абсолютно все 
данные и сведения о здоровье человека остаются 
в системе. Это обширная база и для исследова-
ний. Еще такой механизм научит медиков ответ-
ственности, а людей – медицинской грамотности. 
Мы сможем составлять правильную статистику, 
планировать финансирование, определять, какое 
направление медицины нуждается в большем 
внимании. Суть инноваций как раз в этом. 
Для всех медучреждений станет обязатель-

ным делиться информацией в единой платформе. 
Пациент придет к врачу, и тот сможет прочитать 
всю его историю, не обращаясь к бумажкам. 

К тому же данные невозможно будет потерять, 
удалить, исправить. 
Онлайн-консультации тоже рассматриваем. 

Но у такого формата обслуживания пациентов 
есть минусы. Докторам легче работать вжи-
вую, нужно все видеть, чувствовать. В Литве, 
к примеру, запустили эту практику в период 
пандемии. В локдаун люди болели и были 
вынуждены общаться с врачами дистанционно. 
По электронной медкарте можно делать назна-
чение, но только вот ответственность уже в 
разы выше. 
Все страны хотят перейти на систему, кото-

рую внедряем у нас, но не все могут это сделать. 
В США, России, Китае таких платформ пока нет. 
Да, собираются данные, но на каком уровне? 
Именно поэтому мы разрабатываем свою систему 
с учетом консультаций самих медиков. Програм-
мист может создать продукт. А сможет ли врач 
использовать его эффективно? Для этого нужна 
кооперация.  

Передовые методы и внедрение в сферу 
здравоохранения ИКТ служат важными фак-
торами достижения высокого уровня ока-
зания медпомощи населению. Вчерашние 
способы лечения заменяются новыми техно-
логиями, а профилактика и диагностика забо-
леваний вышли на более высокий уровень. 
Приоритетом отечественной системы здра-
воохранения сегодня обозначены коренная 
модернизация материально-технической базы 
профильных учреждений, повышение кадро-
вого потенциала, сознательности граждан в 
вопросах здоровья и внедрение инноваций. 
И чем скорее мы начнем использовать 
электронно- медицинскую карту, тем успешнее 
будут результаты в сфере здравоохранения.

*  *  *
Для Узбекистана цифровизация в здравоохра-

нении – своеобразный вызов сфере. Вместе с тем 
это огромная мотивация – сделать медицинские 
услуги лучше, качественнее, надежнее. Цель – 
создать максимально комфортные условия для 
работы медиков, обеспечить их самыми передо-
выми технологиями. Ведь в век инноваций и прог-
ресса впереди будут только те страны, которые 
сделают упор на ИКТ. 
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Именно на этом начальном этапе организа-
ции работы такое ошибочное мнение, взятое на 
вооружение многими руководителями и специ-
алистами, является одной из главных причин 
низкой исполнительской дисциплины. К при-
меру, без строгого соблюдения требований законо-
дательных актов и установленных сроков крайне 
сложно создать высокотехнологичное и рента-
бельное производство, кластер или логистический 
центр, реализовать крупный инвестиционный про-
ект, ввести в эксплуатацию социально-значимые 
объекты и так далее.
Не будет преувеличением, если скажу, что 

«исполнительская дисциплина», являясь своего 
рода интегрированным показателем, таким как, 
например, ВВП, включает в себя ряд важнейших 
компонентов, определяющих фундамент успешной 
реализации системных и приоритетных задач. В их 
числе: 
первый компонент – всесторонний, тщатель-

ный и критический анализ состояния развития 
каждой отрасли экономики, социальной сферы, 
региона, города и района, а с учетом новых требо-
ваний – и каждой махалли;
второй компонент – критический анализ 

на ежедневной системной основе эффектив-
ности реализации законов, актов и поручений 
Президента страны, обеих палат Олий 
Мажлиса, а также Правительственных решений.
В Послании Парламенту республики было 
отмечено, что «…за последние 4 года приняты 
150 законов, около 2 тысяч указов и постановлений,
нацеленных на претворение в жизнь масштабных 
преобразований». И безусловно, все они должны 
быть реализованы в полном объеме, ибо за каждым 
актом стоят системные задачи развития страны, 
общества и благополучия людей. При этом должны 
обеспечиваться оценка деятельности каждого 
руководителя и персональная ответственность 
согласно достигнутым результатам; 
третий компонент – формирование на посто-

янно обновляемой основе электронной базы дан-
ных как по отраслям экономики, так и территориям 
республики в разрезе городов и районов, а также 
махаллям, включающей следующие основные све-
дения: а) экономичес кие и финансовые показатели; 
б) инвестиционную деятельность; в) расширение 
экспортного потенциала; г) вопросы трудозанятости;
д) развитие предпринимательства и социаль-
ной сферы; е) особо должны быть отражены 
проб лемные вопросы, требующие решения 
на отраслевом или территориальном уровне; 
ж) перечень системных задач, требующих 
реализации в среднесрочной и долгосрочной 
перспективе.
Подготовительная работа по всем трем компонен-

там осуществляется ежегодно в декабре. Всесторон-
нее обсуждение на коллегиях органов управления и 
заседаниях в хокимиятах – в начале января, с после-
дующим подведением итогов в Кабинете Министров, 
как это было сделано в 2021 году во главе с Премьер-
министром и руководителем Администрации 
Президента Республики Узбекистан. Накопленный, 
особенно за последние пять лет, опыт показал, что 
без формирования и реализации этих трех важней-
ших компонентов не представляется возможным 
выстроить прочную и надежную Единую систему 
организационной, исполнительской и контроль-
ной деятельности. Именно эта задача опреде-
лена в качестве приоритетной в Указе главы 
государства. 

Механизмы, формы 
и методы укрепления 

исполнительской дисциплины
– Принятый Указ включает в себя 
пакет документов – приложений. В чем 
их суть и содержание, какие конечные 
цели они пре дусматривают? 

– Да, вы правы. Именно практические меха-
низмы, формы и методы, определенные в Указе 
главы государства, должны составлять единую 
и неразрывную «технологическую цепочку» 
по укреплению исполнительской дисциплины.
Особое внимание при этом следует обратить на 
следующие приоритетные вопросы: 
первый – совершенствование системы управ-

ления в соответствии с новым этапом развития 
современного Узбекистана, целевыми и приори-
тетными задачами отраслей экономики и соци-
альной сферы, а также территорий республики.
В этой связи особую значимость для эффективной 
реализации вышеуказанных трех компонентов 
приобретают вопросы грамотного формирования 
календарных планов работы органов государствен-
ного и хозяйственного управления, хокимиятов 
всех уровней. В 2010 году в Кабинете Министров 
была введена практика составления личных планов 
работы заместителей Премьер-министра, руково-
дителей подразделений и специалистов аппарата, 
а также системного анализа достигнутых резуль-
татов. Прошедшие годы подтвердили их целесо-
образность и необходимость; 
второй – один из главных аспектов – это 

грамотная и на высоком профессиональном 
уровне подготовка проектов актов – законов, 
указов, постановлений и других решений. При-
веду некоторые данные. В 2020 году аппаратом 
Кабинета Министров совместно с министерствами 
и ведомствами, а также хокимиятами подготовлены 
и внесены в Админист рацию проекты 344 актов 
Президента страны. Приняты 834 постановления 
и 580 распоряжений Правительства республики. 
Безусловно, это огромный пласт работы. 
Однако низкий уровень экономической, финан-

совой и правовой экспертизы отдельных проектов, 
особенно концепций, программ и стратегий,
недостаточная проработка четких и ясных меха-
низмов, а также сроков реализации поручений 

в совокупности с отсутствием личной инициативы и 
требовательности становятся впоследствии одними 
из главных причин низкого уровня исполнитель-
ской дисциплины, несвоевременной и неполноцен-
ной реализации приоритетных задач и поручений.
Образно говоря, практически каждый пункт 

принимаемого акта должен четко и ясно отве-
чать на три главных вопроса: первый – кто 
(министерство, ведомство, хокимият или их 
руководители персонально); второй – что 
конк ретно (четко сформулированные задача 
или поручение); третий – в какие сроки (опти-
мально конкретные) необходимо реализовать 
для достижения поставленных целей? 
Перечисленные выше недостатки, а также 

отсутствие основательной аналитической базы, 
в том числе изучения и использования пере-
дового международного опыта, при подготовке 
проектов актов становятся главными причинами 
их длительного согласования в соответствующих 
органах управления и прежде всего в министер-
ствах финансов, экономического развития и сокра-
щения бедности, юстиции, Центральном и других 
банках. Более того, отдельные руководители 
органов управления лично не контролируют 
и не обременяют себя необходимостью про-
работки возникших вопросов и разногласий, 
а ограничиваются лишь тем, что перепору-
чают это своим заместителям, либо несогласо-
ванные в полном объеме проекты документов 
направляют в Правительство республики. Это, 
в свою очередь, приводит к нарушениям тре-
бований Регламента Кабинета Министров, 
а также установленных сроков исполнения 
поручений. 
В этой связи представляется целесообраз-

ным и крайне необходимым напомнить уста-
новку главы государства о том, что руководи-
тели, какую бы должность они не занимали, 
обязаны прежде всего работать не с бумагой, 
а с возникшей проблемой или задачей, настой-
чиво искать и предлагать эффективные пути их 
решения в максимально сжатые сроки и с высо-
ким конечным результатом. Поэтому теперь в 
соответствии с этим поручением и пунктом 5 Указа 
первые руководители обязаны обеспечить органи-
зацию персонального контроля не только за под-
готовкой и согласованием проектов актов, но и 
их защитой в подразделениях Администрации 
Президента Республики Узбекистан, у замести-
телей и советников Премьер-министра;
третий – организация исполнения приня-

того акта законодательства. В практику работы 
органов управления прочно вошли разработка 
и утверждение планов контроля и программ 
действий, а за последние годы – «дорожных 
карт» по реализации принятых решений.
Это, безусловно, дает свои ощутимые резуль-
таты. К примеру, принятые с опережением 
нормативно- правовые акты прямого действия, 
оперативная организационная работа по реа-
лизации комплекса неотложных мер и жесткий 
уровень контроля позволили предотвратить 
и избежать серьезных последствий поистине в 
борьбе с пандемией COVID-19.
Вместе с тем настораживают нередкие факты, 

особенно в среднем и низовом звеньях органов 
управления, а также в аппаратах хокимиятов райо-
нов и городов, когда, во-первых, руководители глу-
боко не вникают и не владеют сутью проблемных 
задач, ограничиваются лишь поручениями «Для 
исполнения»; во-вторых, зачастую реализацию 
системных задач перепоручают своим заместите-
лям, начальникам управлений или же специали-
стам; в-третьих, проверка исполнения на местах 
проводится поверхностно, без критического ана-
лиза и при отсутствии должной требовательности 
к безответственным исполнителям.
Все эти недостатки, безусловно, требуют 

решительного предупреждения и исключения из 
повседневной практики работы органов управле-
ния, особенно хокимиятов всех уровней. Для этого 
в Указе определен регламент еженедельного и 
еже месячного критичес кого обсуждения хода 
исполнения актов и поручений непосредственно 
у первых руководителей органов управления 
и хокимиятов. Оправдала себя внедренная недавно 
практика заслушивания посредством видеокон-
ференцсвязи отчетов руководителей минис терств 
и ведомств в секретариатах, управлениях и отде-
лах Кабинета Министров, а также у заместителей 
и советников Премьер-министра. 
В этой же связи представляется целесообраз-

ным внедрение на постоянной основе мониторинга 
и оценки уровня правовой грамотности руково-
дителей и работников органов госуправления и 
хокимиятов. Кроме этого, освещение в средствах 
массовой информации под рубрикой «Решения 
Президента – исполнение и контроль» состоя-
ния исполнения актов законодательства с 
широким использованием общественного 
конт роля должно стать серьезным инструментом 
повышения личной ответственности руководите-
лей всех рангов; 
четвертый – целевое изучение состояния 

исполнения актов законодательства и приня-
тие оперативных мер по выявленным недос-
таткам. Как показало изучение положения дел, 
например, в 2020 году в системах минис терств 
энергетики, строительства, инвестиций и внешней 
торговли, финансов, сельского хозяйства, здра-
воохранения, а также хокимиятах Навоийской, 
Самаркандской, Ташкентской, Сурхандарьинской 
и Хорезмской областей вопросы критического и 
системного изучения положения дел в подведом-
ственных структурах являются одними из слабых 
звеньев системы органов управления.
Своего рода «зеркальным отражением» недо-

статков своевременного и в полном объеме исполне-
ния принятых актов является также определенная 
часть обращений физичес ких и юридических лиц в 
различные органы. Так, в прошлом году общее число 
обращений в Кабинет Министров, органы государ-
ственного управления и хокимияты составило более 
806 тысяч, из них свыше 187 тысяч – в министерства, 

ведомства и хозяйственные объединения, причем 
с ростом числа обращений по сравнению с 2019 
годом почти на 10 процентов. Значительная часть 
обращений адресована минис терствам занятости и 
трудовых отношений, водного хозяйства, высшего и 
среднего специального образования, по поддержке 
махалли и семьи, АО «Худудгазтаъминот» и «Худу-
дий электр тармоклари», АКБ «Агробанк», «Халк 
банк» и «Микрокредитбанк». 
По инициативе главы государства вводится 

практика отчетов: заместителей и советников 
Премьер-министра – на заседаниях Кенгашей 
народных депутатов областей и города Таш-
кента; руководства областных хокимиятов – на 
заседаниях Кенгашей народных депутатов рай-
онов и городов, а хокимов районов (городов) и 
руководителей секторов – на собраниях сходов 
граждан в махаллях. Цель: во-первых, услышать 
мнения граждан, их заботы и нужды, во-вторых,
определить слабые звенья в исполнении при-
нятых актов и, в-третьих, принять оперативные 
меры по устранению выявленных проблем.
Конкретным подтверждением необходи-

мости повсеместного внедрения такой прак-
тики стали личные встречи, беседы в махал-
лях, учреждениях и организациях Президента 
страны, принятие на местах оперативных мер, 
в том числе персональной оценки деятельности 
руководителей. Свидетельством тому являются 
недавние поездки в Ферганскую и Наманганскую 
области, которые для всех нас служат убеди-
тельными примерами контроля исполнения 
в реальности, максимально эффективного 
использования рабочего времени, особенно в 
период служебных командировок;
пятый – важная роль в укреплении исполни-

тельской дисциплины отводится подразделе-
ниям (управлениям, отделам, секторам, груп-
пам и специалистам), на которые возложены 
функции координации этой работы в аппа-
ратах органов управления и хокимиятах тер-
риторий. В целях тщательного отбора на эти 
должности достойных кандидатур Указом опре-
делен новый порядок их назначения после ста-
жировки в Кабинете Министров и последую-
щего согласования с Сектором по обеспечению 
исполнительской дисциплины Администрации 
Президента Республики Узбекистан; 
шестой – внедрение системы «Ijro.gov.uz»,

которая включает в себя весь процесс орга-
низации исполнения актов законодатель-
ства, начиная с даты принятия и завер-
шая предоставлением последовательно 
крити ческого анализа в Кабинет Минист ров, 
Счетную палату и Администрацию Президента 
Республики Узбекистан.
Основные задачи и функции по внедрению этой 

новой системы ведения контроля исполнения актов 
законодательства и поручений возлагаются на 
Министерство юстиции и создаваемые в его струк-
туре специальные терри ториальные управления. 
Это крайне важно также в связи с тем, что необхо-
димо, во-первых, обеспечить тщательный анализ 
своевременного и в полном объеме исполнения при-
нятых актов, во-вторых, для принятия оперативных 
мер по проблемным вопросам и, в-третьих, для обес-
печения своевременной и достоверной отчетности.
Особую значимость эти вопросы имеют прежде 

всего для хокимиятов регионов, районов и городов, 
по которым приняты протокольные решения главы 
государства, а также органов государственного и 
хозяйственного управления, от эффективной дея-
тельности которых в решающей степени зависят 
положение дел в сферах здравоохранения, куль-
туры, трудозанятости, пенсионного обеспечения 
и создание благоприятных условий труда, быта и 
досуга населения;
седьмой – пункт 5 Указа определяет персо-

нальную ответственность руководителей за 
результативность внедряемой Единой системы 
организационной, исполнительской и конт-
рольной деятельности. Отмечается, что только в 
прошлом году за ослабление исполнительской дис-
циплины и отсутствие требовательности к кадрам 
от занимаемых должностей освобождены минис-
тры здравоохранения, жилищно-коммунального 
обслуживания, высшего и среднего специального 
образования, отдельные руководители государ-
ственных комитетов и агентств, а также хокимы 
25 городов и районов. 
Наряду с этим, глава государства посто-

янно подчеркивает, что применение только 
дисциплинарных взысканий не должно стать 
главным звеном в укреплении исполнитель-
ской дисциплины, а должна четко функцио-
нировать Единая система, в которой каж-
дый руководитель и специалист обязаны 
трудиться ответственно, настойчиво и целеуст-
ремленно. Это гарантия достижения целей 
и задач, определенных не только в актах зако-
нодательства, но и в контрольных поручениях, 
которых немало, и они должны быть реализо-
ваны качественно и в установленные сроки. 
К примеру, на сегодня выполнены: по про-

токольным решениям развития территорий 
1455 поручений, отраслей экономики и социальной 
сферы – 2109; 960 пунктов «дорожных карт», при-
нятых по итогам визитов на высшем уровне. Только 
в прошлом году изучены и направлены ответы по 
26 парламентским запросам, 362 запросам сенато-
ров и депутатов, в ходе парламентских слушаний 
и «правительственного часа» заслушаны отчеты 
руководителей 36 министерств и ведомств. 
Еще один важный аспект – это объек-

тивная оценка достигнутых результатов 
и конструктивная критика допущенных 
недостатков. Действующая сегодня в респуб-
лике система материального поощрения работ-
ников, в том числе за стаж работы, ученую 
степень, классные чины, звания и так далее, 
безусловно, должна стимулировать каждого руко-
водителя и специалиста трудиться с высокой само-
отдачей, ответственно и обязательно результативно, 
то есть для каждого из нас эта работа должна 

стать осознанной потребностью и, если хотите, 
«железным» правилом. 
Очевидно, что нельзя допускать факты, 

когда, получая высокую зарплату и премии, 
отдельные работники грубо нарушают испол-
нительскую дисциплину, на низком профессио-
нальном уровне готовят проекты документов, 
не обеспечивают своевременное исполнение 
контрольных поручений, не проявляют долж-
ной инициативы. Таким фактам, безусловно, 
должна даваться принципиальная оценка.
Наряду с этим, отдельные руководители на 

практике, не разъясняя суть проблемы или задачи, 
не предлагая конкретные механизмы, формы и 
методы их решения, заняты лишь постоянной 
критикой и вынесением многочисленных, причем 
иногда необоснованных административных взы-
сканий исполнителям документов и поручений. 
Но даже при этом в отдельных отраслях экономики 
и территориях республики не обеспечивается пол-
ноценная реализация системных задач. 
В этой связи уместно напомнить слова, 

сказанные Президентом нашей страны на засе-
дании Правительства республики в октябре 2016 
года: «Руководителю, преданному своему делу, 
самоотверженно и ответственно выполняю-
щему свои прямые обязанности, достаточно 
сказать всего один раз, чтобы он сделал долж-
ные выводы. Конструктивная и обоснованная 
критика способствует раскрытию и эффектив-
ному использованию имеющегося потенциала 
и неиспользованных резервов, а критика 
только ради критики создает неподъемную 
каменную глыбу».

Первоочередные практические 
меры, принятые 

по реализации Указа 
– С даты принятия Указа прошло около 
месяца. Какие практические меры уже 
приняты по реализации его требований?

– Вы правы – время не ждет, тем более речь идет 
об укреплении исполнительской дисцип лины на 
всех уровнях управления. На сегодня приняты сле-
дующие практические меры: 
первое – Кабинетом Министров утвержден план 

контроля реализации Указа и его приложений. 
На заседаниях коллегий министерств, госкомите-
тов и хокимиятов регионов предметно рассмот-
рены и утверждены «дорожные карты»; 
второе – разработаны и утверждены распоряже-

нием Кабинета Министров от 12 февраля 2021 года 
№ 48-ф образцы организации исполнения контроля 
и отчетности по актам законодательства на приме-
рах Министерства энергетики, хокимиятов Анди-
жанской области и Асакинского района. Начато 
комплексное изучение состояния исполнительской 
дисцип лины с учетом требований настоящего Указа 
в системе Министерства по развитию информаци-
онных технологий и коммуникаций, а также в хоки-
миятах Джизакской и Сырдарьинской областей;
третье – последовательно осуществляются 

меры по разработке и утверждению личных пла-
нов работы руководителей и специалистов орга-
нов управления и хокимиятов всех уровней.
В качестве образцов направлены планы работы 
руководителей и специалистов структурных под-
разделений аппарата Кабинета Министров;
четвертое – в аппарате Кабинета Министров 

утверждена тематика отчетов структурных под-
разделений по реализации требований Указа и эко-
номической учебы с приглашением руководителей 
министерств и ведомств, а также ученых. Матери-
алы направлены в органы управления и хокимияты 
для внедрения аналогичной практики;
пятое – с 1 по 10 марта этого года в 118 минис-

терствах и ведомствах, а также хокимиятах всех 
уровней совместно со Счетной палатой будут про-
ведены практические семинары для руководите-
лей и специалистов, на которых функционально 
возложены вопросы укрепления исполнительской 
дисциплины; 
шестое – начата работа по изучению качествен-

ного состава руководителей и специалистов минис-
терств, ведомств и хокимиятов всех уровней, на 
которых функционально возложены вопросы орга-
низации исполнения актов и поручений; 
седьмое – в соответствии с пунктом 8 Указа 

Министерством юстиции совместно со Счетной 
палатой и Министерством по развитию информа-
ционных технологий и коммуникаций ведется про-
работка предложений по обеспечению полноцен-
ного функционирования системы «Ijro.gov.uz».
Впереди предстоит значительный объем работы, 

который потребует максимальной концентрации 
усилий и, главное, практических мер руководства 
и аппарата Кабинета Министров, министерств, 
государственных комитетов, ведомств, а также 
Совета Министров Респуб лики Каракалпакстан, 
хокимиятов областей, города Ташкента и районов 
республики по совершенствованию форм и мето-
дов укрепления исполнительской дисциплины. 
В этой связи хотел бы обратиться ко всем руко-

водителям органов управления и исполнительной 
власти на местах с просьбой: работники аппаратов 
являются вашими первыми помощниками в укреп-
лении исполнительской дисциплины. Необхо-
димы четкое руководство, личная ответствен-
ность, жесткая дисциплина и инициативность, 
которые должны стать фундаментом эффек-
тивной и результативной работы. 
В этой многогранной работе каждый из нас дол-

жен руководствоваться установкой Президента 
Республики Узбекистан Ш.М. Мирзиёева: «Нельзя 
довольствоваться достигнутыми результатами, 
все мы, независимо от занимаемых должностей, 
обязаны постоянно думать об обеспечении даль-
нейшего поступательного развития страны. 
Жить и трудиться во имя будущего нового 
Узбекистана – высокая ответственность и честь!»
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На поддержку 
важной сферы
По итогам 2020 года доходы консоли-

дированного Госбюджета Узбекистана 
составили 161,7 трлн сумов, расходы 

– 187,4 трлн. Доходы и расходы Госу-
дарственного бюджета и целевых фон-

дов – 156 трлн и 169,1 трлн сумов соот-

ветственно, сообщает Министерство 
экономического развития и сокращения 

бедности в опубликованном Обзоре тен-

денций развития экономики Республики 

Узбекистан за 2020 год и прогнозах на 
2021 год. 
Увеличение расходов бюджета для реа-

лизации мер по строительству объектов 
здравоохранения и созданию необходи-
мой инфраструктуры, поддержке предпри-
нимательства путем выделения налоговых 
льгот, социальной защите уязвимых слоев 
населения, возмещению потерь Пенсион-
ному фонду послужили основным стиму-
лом увеличения расходов Госбюджета.
Так, из общих расходов в целом на соци-

альную сферу в 2020 году было направ-
лено 74,2 трлн сумов бюджетных средств 
(более чем в 1,3 раза выше уровня 2019-го). 
Расходы на здравоохранение составили 

19,4 трлн сумов (рост в 1,5 раза), на образо-
вание – порядка 30 трлн сумов (рост на 4,3 
процента), на культуру и спорт – 2,3 трлн 
сумов (рост на 7,9 процента), на науку – 
0,82 трлн сумов (рост в 1,3 раза).
Расходы на выплату пенсий, оказание 

материальной помощи и компенсаций, 
а также на повышение занятости, под-
держку женщин и молодежи составили 
9,5 трлн сумов (рост в 1,6 раза). На нужды 
экономики направлено 16,1 трлн (рост 
в 1,2 раза). На обслуживание госдолга 
направлено 1,6 трлн (рост в 1,5 раза).
Вместе с тем финансирование центра-

лизованных инвестиций уменьшилось по 
сравнению с 2019 годом на 7,7 процента 
и составило 18,9 трлн сумов. Расходы на 
выплату пенсий, оказание материальной 
помощи и компенсаций, а также повыше-
ние занятости, поддержку женщин и моло-
дежи – 5,1 процента (1,6 процента от ВВП), 
экономику – 8,6 (2,8), централизованных 
инвестиций – 10,1 (3,3), обслуживание 
госдолга – 0,9 процента, или 0,3 процента 
к ВВП.

Как будут выглядеть 
юбилейные монеты 
Центральный банк Республики 

Узбекистан объявил конкурс на раз-
работку дизайна памятных монет 

и сувенирных коллекций, посвящен-

ных 30-летию Независимости нашей 

страны и Дню дружбы народов.
По условиям конкурса дизайн должен 

быть посвящен одной из следующих тем: 
«30-летие Независимости» (отображение 
достижений страны) или «День дружбы 
народов» выполнен самим автором, не 
повторяя работ других художников. При 
этом необходимы аверс (лицевая) и реверс 
(обратная сторона). Изображение следует 
разместить внутри круга карандашом (фор-
мат A4) или с использованием компью-
терной графики (программы CorelDraw, 
PhotoShop и Illustrator). Каждый элемент 
должен быть отчетливо прорисован.
Представленные работы рассмотрит 

рабочая группа Центрального банка 
(художники, дизайнеры и ответственные 
лица). 
Предложения по конкурсу принима-

ются до 1 апреля. Победители будут объ-
явлены 15 апреля и награждены ценными 
подарками.

Международные 
стандарты – 
в производство 
текстиля
В узбекско-корейском текстильном 

технопарке в столице прошло меропри-

ятие, посвященное внедрению между-
народных стандартов в текстильную 

промышленность и повышению объема 
экспорта продукции.

Текстильная промышленность является 
одним из драйверов экономики страны. 
И развитию этой сферы уделяется присталь-
ное внимание. Идет широкое реформирова-
ние действующих и строительство новых 
текстильных предприятий, растут объемы 
производства и экспорта продукции. 
Ассоциация «Узтекcтильпром» первой 

среди отраслевых промышленных орга-
низаций внедрила международные стан-
дарты ISO 9001: 2015. 
Организация на постоянной основе 

работает над повышением качества про-
дукции, ее сертификацией в соответствии 
с требованиями к текстильной продукции 
на внешних рынках, продвижением нацио-
нальных брендов одежды и регистрацией 
торговых марок, повышением престижа 
отечественной текстильной продукции.
Сегодня уже более чем на 1300 пред-

приятиях внедрены международные стан-
дарты. Ожидается, что этот показатель 
достигнет 1400 в 2022-м и 1650 - в 2023-м. 
Под эгидой Ассоциации «Узтекcтиль-

пром» также создана организация Textile 
Standart Service, которая будет содей-
ствовать предприятиям отрасли во всех 
вопросах, связанных с внедрением меж-
дународных стандартов и сертификацией 
продукции, получением субсидий для 
внедрения в текстильной и швейной про-
мышленности.
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ГЛАВНОЕ - ЗДОРОВЫЙ ГЛАВНОЕ - ЗДОРОВЫЙ 
ОБРАЗ ЖИЗНИОБРАЗ ЖИЗНИ
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...Шесть утра. Столичный Экопарк. Все больше людей в возрасте 
шестьдесят плюс заполняют территорию площадью в двенадцать 
гектаров. Пенсионеры, бабушки, дедушки, кое-кто приходит 
и с внуками. В парке – открытая тренажерная зона, футбольная 
и волейбольная площадки. Размечены пешие и велодорожки. Общая 
дистанция – почти полтора километра. Услуги для «жаворонков» – 
тех, кто рано просыпается, предоставляются бесплатно.
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– Ни дождь, ни снег, ни жара – не 
препятствие для меня, – рассказы-
вает 78-летняя Любовь Яковлева. – 
Не помеха и то, что живу довольно 
далеко от парка. Знаю расписание пер-
вых рейсов автобусов. Водители меня 
уже узнают. В Экопарк прихожу со 
дня его открытия, то есть уже почти 

четыре года. Наматываю круги трус-
цой и пешим ходом до пяти километров. 
Трасса проходит вдоль речки, есть кру-
тые спуски и подъемы. Много деревьев, 
кустов, цветов. Дышится легко. Ино-
гда, конечно, пропускала прогулки, но 
потом чувствовала, что день проходит 
неважно. Все валится из рук. Появилась 

потребность в так называемой мышеч-
ной радости. Поэтому всегда с удо-
вольствием прихожу утром в этот парк. 
Познакомилась здесь с удивитель-
ными людьми, единомышленниками, – 
сторонниками активного образа жизни. 
Создали клуб, членами которого явля-
ются 37 пенсионеров.
И еще Любовь Ивановна, бывший 

преподаватель немецкого языка в обще-
образовательной школе, поведала, что 
встречается с друзьями не только по 
утрам. По совету врача-пенсионера Шав-
ката Ибрагимова несколько членов клуба 
вместе отдыхали десять дней в санато-
рии «Бустон». Побывали в фермерском 
хозяйстве под Ташкентом, где разводят 
оленей. Планируют поехать на страуси-
ную ферму. 

– С нами занимаются музыканты 
и актеры Ильхом, Даврон и Айсулу, – 
говорит Шавкат Кадыров, который скоро 
отметит восьмидесятилетний юбилей. 
– Их сейчас нет с нами, находятся на 
гастролях. Но именно они дарят нам 
пригласительные билеты на концерты 
симфонического оркестра, спектакли в 
театрах, выступления известных певцов 
в консерватории. Вот не думал, что стану 
заядлым меломаном и театралом. Сам 
был многие годы руководителем ряда 
спортивных обществ, мастер спорта по 
вольной борьбе и в общем имел смутное 
представление о творчестве, например, 
Баха или Бетховена. Теперь с парти-
турой слушаю классическую музыку. 
Жизнь заиграла другими красками бла-
годаря... привязанности к велосипеду и 
знакомству с людьми, ведущими здоро-
вый образ жизни. Считаю пропавшим 
день без встречи с ними. 
Примерно то же самое говорили 

и другие участники утренней зарядки 
бодрости. Здесь постоянно занимаются 
еще и члены стихийно созданных секций 
«Ходи, Ташкент!», «Скороход», люби-
тели скандинавской ходьбы, оздоро-
вительного ушу. Причем в каждом из 
клубов тренировки проводятся под при-
смотром профессионалов на обществен-
ных началах. В частности, «сканди-
навы» четко выполняют методические 
установки Марко Кантанева (Финлян-
дия), основателя необычных пеших про-
гулок с лыжными палками. Наставник 
помогает правильно выбрать инвентарь, 
дозирует физические нагрузки. Учиты-
вает возраст и здоровье того или иного 
пенсионера. Осуществляется индивиду-
альный подход. 

– После того как перенесла микроин-
сульт, врачи строго-настрого запретили 
любые нагрузки, – сказала одна из самых 
веселых и жизнерадостных членов клуба 
Нелля Чжен. – Что же мне теперь вообще 
нельзя шевелиться? Невольно напра-
шивался такой вопрос. Как-то случайно 
оказалась в окружении нынешних дру-
зей. Прошла один круг по парку. Через 
неделю в другом темпе покорила уже 
более длинную дистанцию. Так посте-
пенно втянулась в общий ритм нашей 
компании. Теперь ежедневно проходить 
по пять километ ров для меня не проб-
лема. 
Конечно, ознакомилась вместе 

с товарищами по клубу с Указом 
Президента «О мерах по широкому 
внед рению здорового образа жизни 
и дальнейшему развитию массового 
спорта» от 30 октября 2020-го, – продол-
жила Нелля Сергеевна. – Уникальный, 
считаю, документ. Особенно важна его 
реализация в период коронавирусной 

пандемии – неизвестно ведь, когда 
будет побежден COVID-19. Задейство-
ваны все министерства и ведомства, 
особая задача возложена на махалли. 
Четко обозначены система финансиро-
вания программ и «дорожных карт», 
стимулы по внедрению здорового 
образа жизни. Мои близкие полушутя 
говорят: «Теперь не будешь ходить 
просто так, заработаешь деньги». Дей-
ствительно, Указ главы государства 
проникнут заботой о здоровье нации, 
воспитании гармонично развитого 

молодого поколения. Наверное, и таких 
островков здорового образа жизни, как 
Экопарк, тоже должно быть больше. 
Тогда же в парке оказался свиде-

телем события: одна из обществен-
ных организаций решила выделить 
активистам спортивную экипировку. 
Интересная акция! Не стану назы-
вать дарящих: добро любит тишину. 
Хорошие поступки должны быть 
от души, проникнуты заботой 
и вниманием. 
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Согласно Указу Президента Республики Узбекистан 
«О мерах по широкому внедрению здорового образа 
жизни и дальнейшему развитию массового спорта» 

от 30 октября 2020 года в целях пропаганды 

ежедневной ходьбы и бега среди населения
«на электронный кошелек граждан страны в возрасте 
от 18 лет и старше на платформе «Здоровый образ 
жизни» перечисляются:
по 3 тысячи сумов – лицам, прошедшим десять тысяч
и более шагов на территории Узбекистана 
в течение одних суток; 
дополнительно ежемесячно лицам, прошедшим самое 
большое расстояние в каждом районе (городе), – 

по 300 тысяч сумов, лицам, прошедшим самое 
большое расстояние в каждом регионе, – 

по 500 тысяч сумов и лицам, прошедшим самое 
большое расстояние в республике, – 1 миллион сумов».

ПРИМЕР ВЫСОКОГО 

УВАЖЕНИЯ ПАМЯТИ ПРЕДКОВ
(Окончание.

Начало на 1-й стр.)

В музее представлены многочисленные доку-
ментальные материалы и фото- и фонодокументы 
из различных архивов и научных экспедиций по 
регионам Узбекистана, по России, Казахстану, 
Кыргызстану, Украине. А также архивные доку-
менты, рукописные материалы, печатные изда-
ния, непосредственно посвященные проблемам 
репрессивной политики царской власти и совет-
ского государства. Кроме того, много новых статей, 
опубликованных в России и других зарубежных 
странах за последние годы, о тяжелых, траги-
ческих днях и событиях, постигших наш народ 
в период деспотичного режима. 
В первом разделе музея под названием «Исто-

рия освободительной борьбы в Андижане 
против нашествия царской России и коло-
ниального режима (60-е годы XIX века – 1917 
год)» в картинах, рисунках, исторических доку-
ментах и рукописях отражены героизм, муже-
ство и стойкость андижанского народа в этот 
период, изменения в духовной, образовательной 
и общественно-политической сферах в Андижане 
с начала ХХ века, зарождение движения джадидов. 
Среди них обращают на себя внимание картины 
искусных художников, изображающие оккупа-
цию Андижана, восстание Дукчи Эшона, о собы-
тиях национального освободительного движения 
в Андижане. Много новых материалов и доку-
ментов о тыловиках из Андижана, насильственно 
мобилизованных после жестокого подавления 
восстания 1916 года, трагических судьбах тыло-
виков из Андижана на строительстве железной 
дороги Батуми – Сухуми и их восстании против 
царских чиновников Закавказья. Наглядно пока-
зано возвращение тыловиков и их революционная 
деятельность на пути создания национального 
самоуправления.
В исторических картинах и документах пред-

ставлены национальное освободительные дви-
жения. В частности, оформлены стенды о поезде 
«Красный Восток», борцах за национальное осво-
бождение, карательных отрядах, репрессирован-
ных правительственных чиновников и религиоз-
ных ученых.
Раздел «Коллективизация, раскулачивание, 

ссылки и их трагические последствия в Анди-
жане (1929-1955 годы)» отражает политику коллек-
тивизации и ее последствия, тяжелый труд наших 
репрессированных соотечественников в лагерях 
ГУЛАГа. В экспозицию, посвященную Чулпану 
Абдулхамиду Сулейману угли, вошли кинохроника 
об участии поэта в Первом съезде народов Востока 
в Баку в 1920 году, другие документы. 
Следующий зал посвящен освещению политики 

«Большого террора» и отслеживанию процесса 
репрессий андижанцев, здесь демонстрируются 
фото и письменные материалы, рассказывающие 
о политических репрессиях 1937-1938 годов, горь-
кой судьбе народов Узбекистана, подвергшихся 
«Большому террору». В следующем разделе можно 
ознакомиться с документами и материалами, экс-
понатами, посвященными «хлопковому делу» и 
«узбекскому делу» в последние годы советской 
власти.

Сотрудники музея вложили большой труд 
в оформление раздела «Обретение Узбеки-
станом государственной независимости и ее 
историческое значение. Социально-экономи-
ческое, культурное, просветительское раз-
витие, великие созидательные достижения 
Андижанской области».  Этот раздел насы-
щен документами, материалами, посвящен-
ными всестороннему развитию Андижана на 
пути обретения национальной независимости. 
Здесь представлены стенды, иллюстрирующие 
социально-духовное, индустриальное, сельско-
хозяйственное развитие Андижана в условиях 
независимости. Имеется стенд о славных сынах и 
дочерях Андижана, а также посвященный Шарафу 
Рашидову и его пребыванию в Андижане в различ-
ные годы. 
Все разделы Музея памяти жертв репрессий 

в структуре Андижанского государственного 
университета оснащены инфокиосками, где 
сосредоточены тематические видеоматериалы. 
Выставочные залы иллюстрируют по тематике 
и содержанию в духе того периода на примере 
области. Музей пополняется новыми экспонатами 
и вносит существенный вклад в практическую 
работу по духовно-просветительскому воспита-
нию молодежи, формированию гармонично раз-
витого поколения. 
По инициативе и поручению Президента под 

руководством директора музея Рустамбека Шам-
сутдинова подготавливается большой трехтомник 
под названием «Книга Памяти о жертвах репрес-
сий по Андижанской области (1875-1991)».
Нужно отметить: музей располагает 

огромным количеством литературы, посвя-
щенной истории репрессий, например, име-
ются такие отдельные серийные издания, как 
«Совершенно секретно: Лубянка – Сталину. 
О положении в стране», «Трагедия советской 
деревни. Коллективизация и раскулачивание. 
Документы и материалы. 1927-1939», «Исто-
рия Сталинского ГУЛАГа. Массовые репрессии 
в СССР», «Реабилитация: как это было. Март 
1953 – февраль 1956. Документы». 
Музей памяти жертв репрессий, созданный 

в структуре Андижанского государственного уни-
верситета, – знаменательное событие в социально- 
культурной и духовно-просветительской жизни 
области. Сюда приходят представители разных 
сфер, а также студенты вузов, учащиеся школ. 
В залах музея читают лекции и проводят прак-
тические занятия, посвященные памяти жертвам 
репрессий. 
Музей располагает специальным научным каби-

нетом, где студенты, магистранты, докторанты, 
сотрудники университета и музея ведут исследо-
вательскую работу по изучению наиболее важных 
научных направлений по истории Узбекистана, 
в частности Андижана. 
Свои впечатления о музее оставляют именитые 

государственные и общественные деятели респуб-
лики, люди сфер науки и образования, туристы из 
зарубежных стран. 
Любой, кто посетит Музей памяти жертв репрес-

сий при АндГУ, обязательно откроет Книгу отзы-
вов и предложений и оставит свои впечатления. 
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Наманганский регион:
«ТОЧКИ РОСТА» ТУРИЗМА

В последние годы в стране ведется большая 
работа по развитию туристического потенциала, 
в каждом регионе реализуются перспективные 
проекты и возможности для развития туризма.

О проделанной работе в этой сфере 
в Наманганской области и планах 
на будущее – наша беседа с руково-
дителем Наманганского региональ-
ного управления развития туризма 
Аюбхоном  Бабамирзаевым:

– Наманган обладает огром-
ным потенциалом в сфере туризма. 
В числе действующих туристиче-
ских объектов – 274 объекта куль-
турного наследия, из них: 24 места 
поклонения, 152 памятника архео-
логии и 98 – архитектуры. Кроме 
того, в районах имеются 22 парка. 
На 80 туристических объектах функ-
ционируют зоны Wi-Fi. Нам есть 
что показать гостям, чтобы органи-
зовать увлекательный досуг, где их 
разместить. 29 средств размещения, 
48 гостевых домов 28 туроператоров 
и шесть гидов-переводчиков органи-
зуют туристические услуги для мест-
ных и иностранных граждан в реги-
оне. В отрасли заняты 1900 человек. 
В 2020 году мир столкнулся с коро-

навирусной пандемией. Безусловно, 
в таких условиях определенные 
потери понесли все сферы, однако 
благодаря дальновидности руковод-
ства нашей страны были приняты 
нормативно–правовые акты, способ-
ствующие стабилизации ситуации 
в различных отраслях. Не исключение 
и сфера туризма. Так, 28 мая 2020 года 
Президент подписал Указ «О неотлож-
ных мерах поддержки сферы туризма 
для снижения негативного воздей-
ствия коронавирусной пандемии».
Надо отметить, сфера в регионе 

продолжала функционировать, хотя 
и не на прежних высотах из-за панде-
мии. Все мероприятия проводились с 
соблюдением положения постановле-
ния главы государства «О дополни-
тельных мерах по развитию сферы 
туризма при строгом соблюдении 
требований усиленного режима сани-
тарно-эпидемиологической безопас-
ности» от 19 июня 2020 года.
В прошлом году (январь-ноябрь) 

Наманганскую область посетил 
34 091 турист (в том числе 4052 
иност ранных гостя), объем предо-
ставленных услуг в сфере достиг 
5,4 млн долларов.
В 2020-м поступило предложение 

отремонтировать 25 объектов куль-
турного наследия в регионе с целью 
включения их в национальный турис-
тический маршрут. В результате 

проведены работы по строительству 
и реконструкции мавзолея Султана 
Увайса Карани в Чартакском районе, 
музея под открытым небом Ахси-
кент в Туракурганском районе, мест 
поклонения «Бибиона» в Чустском 
и «Хазрати Боб» в Папском районах.
При этом за счет бюджетных 

и спонсорских средств проведены 
реставрационные работы в мавзо-
лее «Ун бир Ахмад» и доме извест-
ного мецената Кодирходжи-эшона в 
Намангане, историческом памятнике 
и святыне «Девона Бува» в Уйчин-
ском районе и не только.
Также разработаны проекты по 

улучшению инфраструктуры 16 
объектов культурного наследия. 
Планируется предложить включить 
в Список всемирного наследия 
ЮНЕСКО археологические памят-
ники Ахсикент и Мунчоктепа.

9 февраля этого года был принят 
Указ Президента «О мерах по даль-
нейшему развитию внутреннего 
и паломнического туризма в Респуб-
лике Узбекистан». В соответствии с 
документом в целях развития внут-
реннего туризма в Наманганской 
области подписаны меморандумы 
о сотрудничестве с другими регио-
нами республики.
Подчеркну: у нас есть прекрасные 

возможности развивать экотуризм 
(горные и речные туробъекты), агро-
туризм (рыболовные кластеры, сады, 
коневодство), гастрономический, 
паломнический, экстремальный 
и медицинский туризм, этнотуризм.

– Какие задачи в сфере пред-
стоит решить в этом году?

– В 2021-2022 годах местные 
и иностранные предприниматели 
должны инвестировать в сферу 
2 трлн сумов. Сформирован адрес-
ный список для реализации 43 пер-
спективных инвестиционных про-
ектов на 1 млрд сумов и создания 
1493 рабочих мест.
В результате организации четырех 

туристических поселков и 500 семей-
ных гостевых домов в селах Чодак 
Папского, Нанай Янгикурганского, 
Гава Чустского и СГМ «Алмазар» 

Касансайского районов будут трудо-
устроены более 1000 человек.
В этом году планируется органи-

зовать свыше 10 масштабных меро-
приятий для привлечения большего 
количества туристов. В частности, 
в рамках прошедшего Фестиваля 
хлеба впервые в нашей стране для 
иностранных и местных туристов 
изготовлено множество видов хлеба. 
На праздник весны Навруз пригото-
вят 7 тонн сумаляка, а в мае в Наман-
гане пройдет 60-й праздник цветов, 
в котором ожидается участие зару-
бежных флористов и гостей.
В целях дальнейшего развития 

гастрономического туризма планиру-
ется организовать гастрономический 
фестиваль Taste of Uzbekistan в парке 
«Долина легенд», Фестиваль плова в 
Чустском районе, ночной велопробег, 
посвященный дню велосипедного 
спорта.
Утверждены планы по органи-

зации региональных и межрегио-
нальных поездок общественных 
активистов, молодежи, предприятий 
и организаций. При этом с досто-
примечательностями региона озна-
комятся 332 тысячи туристов из 
других уголков республики. Будут 
изучены возможности и разработаны 
соответствующие меры для развития 
экстремального туризма. А в целях 
дальнейшего развития паломниче-
ского туризма и увеличения потока 
туристов в течение определенного 
времени на 23 местах поклонения 
будут реализованы проекты рекон-
струкции, ремонта и развития инфра-
структуры.
Для увеличения туристического 

потенциала региона, обеспечения 
реализации проектов в сфере разра-
ботана соответствующая программа 
на 2021-2023 годы. Она включает 
инициативы, которые позволят уве-
личить объем и качество туристских 
услуг, а также долю туризма в вало-
вом региональном продукте.

– Если мы заговорили о проек-
тах, расскажите, какие круп-

ные инициативы осуществляются 
в отрасли? Каковы механизмы их 
реализации, объемы иностранных 
инвестиций?

– Один из крупных проектов – 
создание туристического комплекса,  
который будет расположен на 
54 гектарах в предгорьях Папского 

района. Общая его стоимость – 
2,5 млн долларов, из которых 2,1 млн 
приходится на долю иностранных 
инвестиций, остальное – банковский 
кредит. Данный проект и включает 
в себя трехзвездочную гостиницу 
на 200 мест, зону отдыха, канатную 
дорогу, точки общепита, бассейны, 
детские площадки, небольшой амфи-
театр и оздоровительные центры. 
Комплекс намечено сдать в эксплуа-
тацию до сентября 2021 года.
Еще один крупный проект – комп-

лекс Namangan square. Здесь будут 
возведены 1500 жилых комплексов 
(домов и вилл), два пентхауса, отели, 
спа- и фитнес-центры, тренажер-
ные залы, площадки для мини-фут-
бола, гольфа, баскетбола и гандбола, 
настольного тенниса, бизнес-центр, 
конференц-зал, магазины, кафе, 
рестораны и торговые центры, три 
детских сада, амфитеатр и так далее.
Парк «Долина легенд» – туристи-

ческий магнит региона. Комплекс 
занимает площадь в 155 гектаров 
и в настоящее время насчитывает 
тематические парки, амфитеатр на 
2400 мест, семь водных аттракци-
онов и 16 бассейнов, современные 
водопады и музыкальные фонтаны, 
рестораны, парковки на 1800 мест. 
К марту 2022 года планируется откры-
тие Национального центра ремесел, 
гостиницы на 400 мест. Когда парк 
заработает в полную мощность, 
он сможет ежегодно обслуживать 
600 000 туристов и местных жителей.

– В завершение нашего разго-
вора хотела бы задать вопрос: 

как бы вы определили «точки 
роста» в развитии регионального 
туризма?

– На мой взгляд, Чустский район 
можно превратить в туристический 
центр региона. Также необходимо 
привлекать гостей в парк «Долина 
легенд». Кроме того, для развития 
внутреннего туризма с использова-
нием имеющегося потенциала тек-
стильных предприятий необходимо 
наладить шопинг-туризм.
Перед нашим управлением постав-

лены четкие цели, планов в сфере – 
множество. Приложим все усилия, 
чтобы выполнить намеченные задачи 
качественно и в сроки.
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